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第 37讲  耶稣的善恶观——求问永生的犹太人 

 
 

一说起善恶观来以后呢，我们马上就会联想到什么是善，什么是恶，我们就开始分

善恶。分别善恶好像是人类生就的一种本能。小孩子看电影的时候会问父母，谁是好人谁

是坏人。成年人心中呢，也有一套善恶标准，它会自动地鉴别，出现在你眼前的人哪事儿

啊，自动就鉴别了，不用故意地去想。这些专门用来评价好坏善恶的标准叫善恶观。  

那么人类各个时代，各个民族，各个阶层，各种宗教，都有自己的不同的善恶观。

我们注意到一个现象，不同的善恶观导致的对立跟冲突，满目皆是。这个世界上充满了对

立和冲突，他们都是善恶观不同。你说是恶的，他说是善的，他说是善的，你说是恶的。

夫妻有时候吵架吵起来也就是这样了。人类头脑中固有的各种荒谬观念中啊，没有哪一样

比他们的善恶观更荒谬，更混乱，更可怕了。 

当我了解了耶稣的善恶观之后，我就再也不怀疑，除非我们遵循他的善恶观，否则

人类也好，个人也好，永无宁日。 

那么耶稣的善恶观是什么呢？耶稣的善恶观与各种人间的善恶观都大不相同。耶稣

告诉我们，人压根就没有良善的，人压根就不能分善恶。 

 

 

第一节  人没有良善的 

 

首先我讲第一节，人没有良善的。 

我们不是分善恶吗？耶稣说你不用分了，一个善的都没有。 

圣经记载：耶稣行路的时候，有一个人跑来，跪在他面前说，良善的夫子，我该做

什么事，才可以承受永生？耶稣对他说，你为什么称我是良善的？除了神一位以外，再没

有良善的。(参可 10：17-18) 

耶稣这么说，保罗也这么说，整本圣经都这么说：没有义人，连一个都没有。没有

行善的，连一个也没有。人人都犯了罪。（罗 3:10；12; 23）人心比万物都诡诈，坏到

极处，谁能识透呢？(耶 17：9)这是从旧约的耶利米书到新约的罗马书里，一连串的对人

的定论，上帝的定论。 

不错，人好起来的时候了，似乎比天使还好。但是人一旦坏起来，比魔鬼还要坏。

有人讲这句话我是同意的。他说：你看一个人的时候，不能看他好起来的时候有多好，要

看他坏起来的时候多坏。每个人都有好的时候，但是真正的好人坏的时候也不会那么坏。 

魔鬼可以化作天使来诱惑人，天使却永远不会化作魔鬼来折磨人。懂得这一点，对

我们人生也大有益处。比如交朋友跟择偶的时候，找对象的时候，重要的不是他对你好到

什么程度，重要的是，看他对你无情的时候会无情到什么程度。你要星星给你星星，要月

亮给你月亮，好的时候。等不好的时候，要根草，自己拿去。 

这个犹太人哪，怀着极大的尊敬跪着见耶稣，开口称耶稣为良善的夫子。耶稣立即

看出他的善恶观大有问题，于是呢，切中要害问他：你为 什么称我是良善的？意思是

说，你以为人有良善的？你错了！ 
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为了让他看清楚，除了神一位再没有良善的这个事实，耶稣以旧约律法来诱导他

说：诫命你是晓得的，接下来的话，不可杀人，不可奸淫，不可偷盗，不可作假见证，不

可亏负人，当孝敬父母。他对耶稣说，夫子，这一切我从小都遵守了。 

他这么回答，说明他的潜意识中认为人可以达到良善，世界上有良善的人，而他就

是这样的人。耶稣知道，如果他坚守这种错误信念，就注定与永生无缘。那耶稣爱他，就

要他放弃自己的道德优越感，同时放弃财富、地位，跟世界上的成功，踏上爱神爱人的

路。为了让他迈出这一步，耶稣发出一个邀请，这个邀请很犀利、尖锐：变卖你所有的，

分给穷人，然后你来跟从我。那么这个年轻的成功的富人，拒绝了耶稣，听见这话，脸上

变了色，忧忧愁愁地走了。因为他的产业很多。（参可 10：19-22） 

可见人的良善最终在他身上破了产。他开始的时候认为自己是良善。耶稣一句话一

个要求，他的良善立刻破产。这个从小就遵守律法，自以为良善的人，证明了自己也不是

良善的。 

这个故事又回到了开头的起初的论点：除了神一位以外，再没有良善的。又回到第

一句话去了。 

这是讲的第一点，人没有良善的。 

 

 

第二节  人随时可以行善 

 

那么第二点，人随时可以行善。 

虽然没有一个人是良善的，但是耶稣却肯定每个人都有行善的能力和义务。这大概

就像没有一只熊猫是纯白的，但是每一只熊猫身上都有一些白色。没有一个人是善良的，

但是我们每个人身上都有一些善良。这又像没有一块河卵石可以发光，但是每一块河卵石

多多少少都会反光。 

耶稣曾经问法利赛人：安息日行善行恶，哪样可以呢？（参可 3：4）他给的答案

是：安息日做善事是可以的。（太 12：12）这说明我们是可以做善事，也应该做善事！ 

耶稣也曾经说：常有穷人和你们同在，要向他们行善，随时都可以。（可 14：7） 

耶稣还说过：善人从他心里所存的善，就发出善来。恶人从他心里所存的恶，就发

出恶来。（太 12：35） 

这说明他还承认是有善人、善心、善念、善意等等。这里的善都是形容词，就是人

人都知道的爱人、帮助人、怜悯人、理解人、饶恕人、恩待人等等。 

耶稣的使徒们哪，在书信中谈论善行就更多了，像保罗呀、彼得呀、雅各呀、约翰

哪，他们讲了很多教会里要有善，要善待人，弟兄姐妹要以善心相待，讲了很多。 

这是第二节。 

 

 

第三节  人不能分善恶 

 

第三节，人不能分善恶。 

有一段古老的经文，我在这里念一下，就是：神所造的，惟有蛇比田野间一切的活

物更狡猾。蛇对女人说，神岂是真说，不许你们吃园中所有树上的果子吗？女人说，园中
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树上的果子，我们可以吃，惟有园当中那棵树上的果子，神曾说：你们不可吃，也不可

摸，免得你们死。蛇对女人说，你们不一定死，因为神知道，你们吃的日子眼睛就明亮

了，你们便如神能知道善恶。（参创 3：1-5） 

这段话的结尾，归结在善恶两个字上，那魔鬼的意思就是说：你能！你能！你能！

你眼睛能亮！能像神！能分善恶！人能吗？为什么说魔鬼是说谎之人的父呢，他说了个弥

天大谎，说人可以分善恶。以前亚当夏娃，我想他们自己不分善恶，他们听神的话就是

了，你就像一个婴孩在母亲怀里，耶稣比喻的，婴孩自己不分善恶的，他就听妈妈的话就

是了。 

我们现在分善恶分到了神的话上了。为什么这么讲？因为这么多宗派，互相引圣经

上的话，来互相争论，互相攻击。你这不是在分吗？所有人都说神的话是不能分的，神的

话是一个统一的、完整的。统一到哪儿？统一到我，还是统一到你？这不还是分了吗？你

们要全面了解这个基督教这 2000年历史上的争论，全是引经据典，没有一个不引圣经

的。人分善恶，连上帝的善恶他都分。你说可恶不可恶！  

自从亚当夏娃吃了善恶果以后，人就本能一般地习惯性地分起善恶，或者对人或者

对事儿，或者嘴上或者心里。大人孩子，东方西方，成了常态。这个世界上，你打开

internet，你上网一看，全是纷争，个个自以为是。别说那个网上了，国家和国家之间，

党和党之间，就一个家庭，婆婆、公公、儿媳妇，都是这样。但是上帝呢，却乐意让我们

返回到原初的境界，就是那个不分善恶的境界。 

很明显，如果人没有良善的，连一个也没有，那么还有哪个人有资格，能准确地分

善恶呢？一根弯木棍，你怎么能测量别的木棍直不直呢？瞎子怎么能领瞎子呢？所以耶稣

告诉我们说：一概不要论断人。领我们返回到原初不分善恶的境界的人，就是末后的亚当

耶稣。 开始的亚当把我们引入了一个分善恶的境界，那么末后的亚当耶稣来了，把我们

要领回到原来那个不分善恶的境界。就是他说的：你们不要论断人，论断人的必被论断。

你们要饶恕人，饶恕人的必被饶恕。为什么看见你弟兄眼中有刺，却不想自己眼中有梁木

呢？你自己眼中有梁木，怎么能对弟兄说，让我去掉你眼中的刺呢？（参太 7：1-4） 

挑刺儿，这是人人都会的，而且人人都喜欢的，但这是最大的罪。你就想想，你只

要一挑刺儿，你眼里就有个梁木，但是我们哪个人没有挑刺的心？说实话，我也有。特别

是我太太，一举一动我能看出毛病。越是亲人不挑得越细吗？眼越尖吗？所以耶稣说：人

的仇敌是自己家里的人。  

很多人都知道耶稣这句话，很著名的，就是眼中的梁木和眼中的刺，这个比喻很著

名的啊，但并不是所有人都明白这句话的含义。这不仅仅是说，这句话不仅仅是说，你与

他同为罪人，无权论断他。这句话有一个更重要的含义，就是说你自以为义、自以为是、

自以为能看清弟兄眼中的刺。你这种骄傲，你这种罪，已经远远大过它的刺，简直就是一

根梁木了。是这个意思，不是说他有罪，你有更大的同样的罪，不是的。他有罪，他有这

个罪那个罪，那个罪这个罪，很多很多罪。但是你有一个大罪，就是说你自以为无罪。蛇

引诱夏娃时候说：你的眼睛就亮了，你就能像神一样去分别人的善恶。就是这个意思。 

你说多奇妙，伊甸园里边我们的先祖犯的罪，耶稣一目了然。耶稣把我们引回到犯

罪之前的状态，不要论断，普遍地饶恕。这个观念是反常的啦！不仅是教会了，在社会

上，在普天之下，一概不要论断，不是说正确的论断，错误的论断，什么时候论断，什么

时候不论断，什么人该论断，什么人不该论断，耶稣没有讲这些，耶稣说一概不要论断。
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一论断你就错，你就没有资格。就好像除了法官以外，任何人一概不许审判别人，因为只

有法院能审判别人，只有上帝能论断。 

这是违反常情的。但是说实话，只有耶稣的这种观念才能让天下太平，彼此相安。

首先从家里做起，家里你知道，睁只眼闭只眼，比什么都好。我常常讲，两只眼全闭起来

更好。家里有是非吗？家里没事非。 

人类历史无数次地证明，梁木之罪，就是眼里有梁木的那个罪，就是彼此分善恶所

造成的恶果，要比那个刺之罪，就是个人触犯律法产生的结果，严重一百倍，残酷一万

倍。个人触犯了律法，是他个人犯的罪，但是一论断的时候导致什么？宗教裁判所、火刑

柱。如果说刺代表一种罪，那么梁木带来的就是恶、邪恶。 

历史一次又一次用死亡证明这一点啊。第一次世界大战死了 2000 万人，第二次死

了 5000 万人。那么德国人、日本人、意大利人都是恶人吗？不是。苏联人、美国人、英

法人都是善人吗？也不是。然而他们为什么英勇无畏地彼此残杀呢？因为他们都被安置在

一个分善恶的环境内。每个人都没有被告知说，你是为恶而战。相反，他们都被告知，你

是为善而战！双方的人都是呼喊着正义走向战场，互相残杀。 

蛇对彼此互相残杀的双方，它说同一句话就够了。哪一句话啊？你的眼睛是亮的。 

我就发现，两个人在吵架的时候也是这样，吵架的时候互不相让，魔鬼在背后笑

啊。跟太太耳边说，你的眼睛真亮啊。然后悄悄地跟丈夫说，你的眼睛比她亮，行了，打

吧！ 

圣经的含义深极了，深不可测。就这么一句话，蛇啊，那一句话，你的眼睛就亮

了，你就像神一样，能分善恶。哎呦我的天哪！就把人类坑死了。它明知没有一个人的眼

睛是亮的，但是它却骗你说，你能分善恶，它故意这么说。所以圣经说：古蛇是一切谎言

之父。（参约 8：44） 

我就仿佛看见有两个大地，互不相连。一个大地上，有不同颜色的旗帜飘扬着，每

个旗帜上都有一个字儿，这个字儿自己看是善，别人看是恶，然后就互相打嘛。都是扬善

弃恶，都是为善而战斗。但是另一个大地上呢，也有各色各样的旗帜，但是上面没有字

儿，没有善字儿，也不见恶字儿，一片祥和，虽然色彩纷呈，但是一片祥和，你愿意在哪

个大地上？ 

这就是吃了智慧果跟不吃智慧果不同的境界。人处处善恶分明，扬善弃恶，最后就

死在善恶之争当中。另一个大地是耶稣的大地，没有善恶之争，人们像婴孩一样纯洁，听

不到论断的声音，充满爱、饶恕和怜悯。我想将来我们在天国里都是这样，教会应该成为

这样的地方，成为我们的避难所。避什么难？首先避分善恶的难，先避这个难。避恐惧的

难。  

这是第三节，人没有能力分善恶。 

 

第四节  人分善恶的恶果 

 

第四，我们接着讲一下人分善恶的恶果。 

人如果分善恶会有什么恶果？其实刚才已经提到了，我只不过是继续品味一下，人

类分善恶的恶果，人类分善恶最厉害的地方莫过于宗教。我在此处援引两段见证。 

一段见证引自一位犹太人，历史学家赫拉利的《人类简史》一书，说：从基督被钉

死在十字架上，到古罗马皇帝君士坦丁改信基督教，这 300多年间，古罗马皇帝所发起的
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对基督教的大迫害不过四次，所有的受害者全部加起来，被处死的基督徒人数不超过几千

人。但是相较之下，接下来的 1500年间，虽然基督教号称主张爱与怜悯，但是仅仅由于

对信仰的诠释、解释有些差异，就引发基督教的自相残杀，死亡人数几百万。（206 页） 

其中最臭名昭着的是十六、十七世纪席卷欧洲的天主教与新教之战。1572年 8月

23日，强调个人善行的法国天主教徒，袭击了强调上帝恩典的法国新教徒，这场攻击称

为圣芭赛格洛大屠杀，短短 24小时，杀害了 5千到 1万新教徒。不到 24 小时，基督徒自

相残杀的人数就超过了古罗马帝国曾经杀害的基督徒人数的总和。（206 页） 

另一段引自近代德国诗人海涅的著作《论德国宗教和哲学的历史》，这本书是很有

名的，这本书是写给法国人的。德国的诗人写给法国人，他说：我国福音派牧师之间能进

行多么阴险、琐碎、恶心的攻击，这是你们完全想象不到的。我在天主教教廷年鉴中，从

未见到过像福音派教会报中刊载的那种卑鄙不堪的东西。你们天主教里边那些计谋，那些

什么修道院里的计谋，那些修士们的鬼把戏，如果跟基督教的正统派、虔诚派，为了对付

他们所仇视的不同教派，所采取的英勇行为相比，还算是高尚的！其中的憎恨，你们法国

人是一无所知。（81页） 

所以在基督教里我们常常谴责无神论政权或者异教势力，比方说回教迫害我们基督

徒。其实我们自行迫害，自行倾轧的情景更为悲惨、持久和广泛的多。为什么？就是因为

我们骄傲，我们论断，我们行审判。 

你注意啊，天主教只有一个教皇，有人说基督教人人像教皇。我在这里要讲的是，

不仅像教皇，而且还如蛇所说，我们像神，能知道善恶。（创 3：5）它说的可不是说你

吃吧，你吃的日子就像教皇了，它没这么说，它说你吃的日子像神了！ 

有罪、有限、有死的人，一旦他们替神、为神、以神的名义分善恶，那后果多么残

酷，多么可怕，可想而知。这也正是一些人哪，对宗教敬而远之的原因之一。 

耶稣基督不是这样，耶稣基督是吸引人的，那些罪人到他这里来就不恐惧、不害

怕、赤裸敞开。 

 

 

第五节  不分善恶的境界 

 

第五点，最后一点，不分善恶的境界。 

说人不能分善恶，并不是说世界上没有善恶之分，不是的。世界上有善有恶，只是

人不配也不能分辨而已。神的意思是将一切交给他，唯有他有资格、有权柄、有智慧、有

能力分善恶。 

所以圣经上说：你们人不要自己申辩，申冤在主，主必报应。（参罗 12：19）那

旧约圣经也说：你们要休息，要知道我是神！（诗 46：10）意思就是说你们别乱来，交

给我。 

我们说人不要分善恶，不是说世界上没有善恶，世界上有善有恶，但问题就是说我

们不能分，交给神去分。 

所以才有一个末日审判，如果我们人能分的话，还要上帝审判干嘛啊？在上帝审判

之前我们先审判了就完了，省得老人家那么累。 
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你知道吗？上帝在天上察看，能四面八方看得见隐秘的事情，隐而未显的事情，曲

了拐弯的所有的事情，说不清道不明的事情，上帝全都知道，神知道人间的和睦，人类的

善果只能由他而来，只能由神而来，不可能由人而来。 

换一个角度说，由于人类没有资格，也没有能力分善恶，所以一个美善的世界不可

能靠人分善恶建立起来，甚至不可能在人类分善恶的心态下诞生。 

极乐世界，我们中国过去的翻译叫极乐世界，说西方有极乐，西方有天国，其实就

是讲的印度，再往西到耶路撒冷，那里有极乐。极乐就是天国，天国就是极乐。所谓极乐

世界是什么意思？就是一种超越了善恶的分别，超越了善恶对立的境界。就是耶稣指着日

头跟雨水所宣示的那个境界，那个恩典的境界就是说：日头照好人也照歹人，雨水给义人

也给不义的人。就是超越了善恶。 

恩典是超越善恶的。路加福音讲得更清楚，说他恩待那忘恩的和作恶的。注意这句

话。我们读的时候我们应该大吃一惊才对，上帝怎么恩待作恶的？就是这样，阳光、雨水

就是这样。如果上帝不是这样，我们死定了！地球毁灭了，末日早到了。  

在这种境界里，神不分人的善恶，人彼此也不分善恶，这是何等美好的境界！这么

美好的境界只能存在于两种情况下，要么是在亚当夏娃吃善恶果之前的伊甸园里，要么是

在耶稣的恩典里，只有这两个地方有。 

伊甸园咱们回不去了。伊甸园在亚当夏娃没有吃善恶果之前是什么境界呢？赤身露

体，并不羞耻。这句话什么意思啊？你仔细琢磨这句话什么意思？这对我们这些习惯于按

律法分善恶做论断的人来说，要体会各种滋味并不容易。只有当我们比照耶稣的恩典的时

候，比照罪人在耶稣面前的光景，我们会茅塞顿开，突然想起赤身露体并不羞耻八个字是

什么意思，栩栩如生！ 

雅各井旁打水的撒玛利亚女人是不是？并不羞耻、赤身露体，有五个丈夫，现在跟

她同在的不是她丈夫，是个野男人。妓女冲进法利赛人西门的家里，并不羞耻。所有的罪

人到耶稣面前来，不都是全然敞开吗？他们不必遮掩，全部敞开。税吏跟他一起吃喝，妓

女亲吻他的脚。税利长接待他，一群败坏和低贱的人跟着他，无人觉得羞耻。 

为什么？因为在他这里没有论断，没有挑刺儿，没有鄙视，没有敌意。在他这里只

有真实，只有饶恕，只有接纳，只有恩典。在他这里，人人都可以像小孩子一样纯真无

邪，这不就是赤身露体并不羞耻的状态吗？哈利路亚！圣经真是奇妙，耶稣这个末后的亚

当，把我们带回到原初的状态。 

当初的伊甸园，今天我们无法重返了，但是耶稣给我们带来的不正是我们永远失去

了的伊甸园吗？一个精神的伊甸园！一个心灵的伊甸园！永恒的伊甸园。不正是那个不分

善恶，为神是从的境界吗？不分善恶，是为神是从。唯命是从，这个命是神的命令。我不

去分辨，我只听神的话，不去分辨。 

这就是一个恩典的世界，就是保罗后来所概括的，你们是在恩典下，不在律法下，

你们知道。就是在恩典下就是没有分别了，没有律法的指控，没有彼此的高低。只有在耶

稣带来的恩典里，上帝给人提供了这么一种境界。 

奥古斯丁认为：出于自我意志的判断，不能让人得到自由。真正的自由是放弃判

断，行走在上帝至高无上的喜乐中。 

也就是说不是善于分别善恶的人，而是放弃分别善恶的人，才能落脚在上帝的恩典

里。一概不要论断，日头照好人也照歹人，后来的跟先来的，干活少的干活多的都给一钱
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银子。你不服气吗？这就是恩典。如果你分别、如果你比较、你论断，那你就失去恩典。

在后的在前，在前的在后。 

 我再多说一句，就是最近兴起的大数据理论，也是发现，把大量的信息，不管有

意无意，有用没用，相关无关的信息，全部集合在一起，会形成巨大的价值。谷歌

Google 的搜索系统，它之所以成功就是这个原理。 

这与稍早的另一个科学理论相对论不谋而合。这世界上的一切存在，一切存在，一

切信息都是相对的，它们的好与坏，你注意，我特别强调它们的好与坏，善与恶，益与

害，是与非，甚至真与假，都是相对于某个主体，某个角度，某一个时空而言。也就是说

你在这里是善的，在那里就是恶，在这里是有益的，在那里有害，是吧？在这里有用，在

那里没用。 

所以我们就挑其中一部分对我们有益的有用的，但是对你无益的无用的，它仍然存

在那儿，对别人有益有用。这叫大数据。也就是说我们不要分善恶，就是这个意思。你分

啥啊？对你来说，你可以以你的角度来分，但是你那个角度只是你的角度，并不代表这个

事情的本身。 

刚刚来美国的时候，那个时候 Google 刚刚出现，我就觉得这个公司干这种事傻死

了，你把别人的东西全搜集到你这来，你干嘛啊？还免费？后来越来才知道 smart，聪明

极了。对你没用的，对他有用；对你们都没用的，对他有用；今天没用的，将来有用，对

不对？正着没用的，斜着有用；直接没有用的，拐几个弯就有用。  

我们的主耶稣就是这样，让你知道你自己，把你自己放在里边就是了，你不要去论

断别人，别人有别人的价值。只有那个总的主人上帝才是绝对的，其他全是相对的。每一

个存在，每一个信息都具有不可替代、不可忽略的价值，而它们整体的集合为一体的价

值，就是不可估量的价值。 

大自然就是这么一个兼容并蓄的大数据，上帝的怀抱就是这么一个兼容并蓄的大数

据。耶稣的恩典也是这么一个兼容并蓄的大数据。它告诉我们不要论断人，要饶恕人，要

严以律己，宽以待人，不自以为是，不自以为义，不计算人家的恶，等等。 

当然了，我们要记住一点，当我们说一切都是相对，不要论断的时候，别忘了上帝

是绝对，他有权论断我们，他有权审判我们。当我们放弃了我们自己分别善恶的权利，意

味着把这权利交给了上帝。当我们说，我们不分善恶的时候，我们等于是说，请上帝来分

善恶，是这个意思。不是说谁也不能分善恶，上帝也不分，No，No，No，No。我们只是说

我们不能分，交给上帝来分。 

上帝说，我在耶稣基督里，我在耶稣基督里看你们，我们这些属他的儿女，这个是

已经定了的，这一点是不改变的。至于世界，他会按律法来审判。但是我们在恩典下的

人，他是按怜悯来对待我们，就是怜悯向审判夸胜。 

 

037讨论题 

a. 人为何喜欢分别善恶？分辨善恶的结果会是什么？ 

b. 善如何来？恶如何来？从太 7:3-4中理解梁木和刺的不同？ 

c. 耶稣的善恶观是什么？对你有什么启发？  

 

 


